



PROXIMITÉS ET TERRITOIRES AUX DÉFIS DU MANAGEMENT PUBLIC
PROXIMITIES AND TERRITORIES TO THE CHALLENGES OF PUBLIC MANAGEMENT



APPEL A CONTRIBUTIONS POUR L'ATELIER 10
CALL FOR PAPERS FOR THE WORKSHOP #10

**« ESS ET RENOUVELLEMENT DE L'ACTION PUBLIQUE
TERRITORIALE / SSE AND RENEWAL OF TERRITORIAL
PUBLIC ACTION »**

Président(s) d'atelier / Workshop President(s)

Didier CHABAUD

Philippe EYNAUD

**Nathalie RAULET
CROSET**



Coordonnées où transmettre votre proposition
Contact information where to send your paper proposal
<https://airmap2021.sciencesconf.org>

Atelier/Workshop « ESS et renouvellement de l'action publique territoriale
INAME OF THE WORKSHOP »

Description de l'atelier en 10 lignes environ / description of the workshop in around 10-15 lines).

Si les territoires sont désormais au cœur de l'agenda des pouvoirs publics, il importe de cerner la façon dont se développent des dynamiques territoriales inclusives et environnementales, afin de répondre à la « double insoutenabilité » (Eynaud et França Filho, 2019).

L'atelier se propose d'explorer la façon dont l'ESS contribue à renouveler l'action publique territoriale. S'il est important de cerner « son (r)apport au territoire » (Glémain, 2020), nous proposons de discuter la façon dont l'ESS peut à la fois œuvrer en faveur du développement territoire, mais aussi (ré)interroger la façon dont se construisent les collaborations et actions sur le territoire entre acteurs privés, publics et de l'ESS.

While territories are now at the heart of the public authorities' agenda, it is important to identify how inclusive and environmental territorial dynamics develop, in order to respond to "double unsustainability" (Eynaud and França Filho, 2019).

The workshop proposes to explore how SSE contributes to renewing territorial public action. While it is important to identify "its (r)contribution to the territory" (Glémain, 2020), we propose to discuss how SSE can both work towards territorial development and (re)question the way in which collaborations and actions are built on the territory between private, public and SSE actors.

OBJECTIFS DE L'ATELIER ET QUESTIONNEMENTS / WORKSHOP EXPECTATIONS AND QUESTIONS

L'économie sociale et solidaire (ESS) représente une composante majeure de l'économie française : 10% du PIB, 14% des emplois privés et 200 000 structures et entreprises qui cherchent à concilier « solidarité, performances économiques et utilité sociale »¹. Au-delà de cette importance, l'ESS joue également un rôle crucial dans la construction des dynamiques territoriales, ainsi que le reflètent les multiples initiatives gouvernementales qui ont appuyé l'ESS : PTCE, PTCA, territoires d'innovation, ou plus récemment le lancement des premiers appels à projets de France Relance au bénéfice de l'ESS². Plus encore, les structures de l'ESS jouent un rôle important dans le développement d'un entrepreneuriat territorial marqué par des coopérations entre de multiples parties prenantes (Baudet, 2017, Henrion et al., 2019).

L'atelier se propose d'explorer la façon dont l'ESS contribue à renouveler l'action publique territoriale. S'il est important de cerner « son (r)apport au territoire » (Glémain, 2020), nous proposons de discuter la façon dont l'ESS peut à la fois œuvrer en faveur du développement territoire, mais aussi (ré)interroger la façon dont se construisent les collaborations et actions sur le territoire entre acteurs privés, publics et de l'ESS.

L'ESS permet-elle de renforcer l'innovation sociale sur les territoires et y jouer un rôle de précurseur ? Conduit-elle à une évolution des dispositifs d'action publique ? Des initiatives provenant du champ de la solidarité, tels que « territoire zéro chômeur », sont-elles à même de revisiter l'action publique en favorisant de nouvelles formes d'entrepreneuriat ? Observe-t-on l'apparition de nouvelles formes de collaboration entre acteurs publics et privés ?

Autant de questions que cet atelier cherchera à éclairer. Sans que la liste soit limitative, voici un ensemble de questions qui pourraient être accueillies dans l'atelier :

- Territoires, ESS et action publique : quelles théories ? quelles méthodes ?

¹ <https://www.economie.gouv.fr/leconomie-sociale-et-solidaire> (consulté le 5/01/2021).

² https://minefi.hosting.augure.com/Augure_Minefi/default.ashx?WCI=ContenuEnLigne&ID=51778B11-2B90-406A-8E7C-127998468E1A (consulté le 5/01/2021).

- Economie sociale et solidaire et action publique : substitut, complément et/ou alternative ?
- Quelles coopérations territoriales multi-acteurs ? Vers un management public collaboratif et solidaire ? Quelles théories et concepts pour penser les coopérations territoriales multi-acteurs ?
- Nouveaux dispositifs de soutien aux territoires (territoire zéro chômeur, entreprises à but d'emploi, etc.)
- Economie sociale et solidaire et nouvelles formes de gouvernance territoriales pour l'inclusion
- Incubateurs, lieux et tiers-lieux de l'économie sociale et solidaire
- ESS, acteurs publics et création de dynamiques d'entrepreneuriat territorial
- ESS, territoire et inclusion

The social and solidarity economy (SSE) represents a major component of the French economy: 10% of GDP, 14% of private employment and 200,000 structures and companies that seek to reconcile "solidarity, economic performance and social utility". Beyond this importance, the SSE also plays a crucial role in the construction of territorial dynamics, as reflected in the many government initiatives that have supported the SSE: PTCE, PTCA, territories of innovation, or more recently the launch of the first calls for projects of France Relance for the benefit of the SSE. Moreover, SSE structures play an important role in the development of territorial entrepreneurship marked by cooperation between multiple stakeholders (Baudet, 2017, Henrion et al., 2019).

The workshop will explore how SSE contributes to renewing territorial public action. While it is important to identify "its (r)contribution to the territory" (Glémain, 2020), we propose to discuss how SSE can both work towards territorial development and (re)question the way in which collaborations and actions are built on the territory between private, public and SSE actors.

Does SSE enable to reinforce social innovation in the territories and play a precursory role? Does it lead to an evolution of public action mechanisms? Are initiatives from the field of solidarity, such as "zero unemployment territory", capable of revisiting public action by promoting new forms of entrepreneurship? Are new forms of collaboration between public and private actors emerging?

So many questions that this workshop will seek to shed light on. Without the list being restrictive, here is a set of questions that could be addressed in the workshop:

- *Territories, SSE and public action: which theories? Which methods?*
- *Social and solidarity economy and public action: substitute, complement and/or alternative?*
- *What multi-actor territorial cooperation? Towards a collaborative and solidarity-based public management? What theories and concepts to think about multi-actor territorial cooperation?*

- *New support mechanisms for territories (zero unemployment territory, companies for employment purposes, etc.).*
- *Social and solidarity economy and new forms of territorial governance for inclusion*
- *Incubators, places and third places of the social and solidarity economy*
- *SSE, public actors and creation of territorial entrepreneurship dynamics*
- *SSE, Territory and Inclusion*

TYPE DE COMMUNICATIONS ATTENDUES / TYPE OF EXPECTED PAPERS

L'atelier est ouvert à tout type de contribution, conceptuelle ou empirique, et à tout type de méthodologie. Etudes quantitatives, qualitatives, études de cas, compte rendus de recherche-action ou intervention sont bienvenus.

The workshop is open to any type of contribution either conceptual or empirical, and to any type of methodology. Quantitative and qualitative studies, case studies, action research or intervention reports are welcome.

BIBLIOGRAPHIE INDICATIVE / REFERENCES

- Baudet, S. (2017), *Accompagner l'essor d'un entrepreneuriat de territoire*, Territoires Conseils, <https://www.banquedesterritoires.fr/sites/default/files/2018-11/Publication%20Accompagner%20l%27essor%20d%27un%20entrepreneuriat%20de%20territoires.pdf>
- Bauer, F. (2015), "Inclusion et planification : vers un territoire inclusif", *Vie Sociale*, vol. 3, n°11, pp. 71-80.
- Borzaga, C.; Depedri, S. (2015), "Multi-stakeholder governance in civil society organizations: models and outcomes", in J.-L. Laville, D. Young, P. Eynaud, *Civil Society: The Third Sector and Social Enterprise: Governance and Democracy*, Londres, Routledge, pp. 109-121.
- Brasseur M. (coord.) (2010), *Entrepreneuriat et Insertion*, Bruylant.
- Clément, G., Valegeas, F. (2017), "De quoi la «ville inclusive» est-elle le nom? Exploration d'un concept émergent à partir de discours scientifiques et opérationnels. *Métropoles*, (20).
- Eynaud P., França Filho G. C., (2019), *Solidarité et organisation : penser une autre gestion*, Editions Eres, 245 pages.
- Eynaud, P. (2018), « Quand développement territorial et solidarité vont de pair », *Diagonal, revue des équipes d'urbanisme*, n° 203, p. 12-14.
- Henrion, C. Chabaud, D., Brenet, P. (2019), «Créer une dynamique de coopération entrepreneuriale dans un territoire de faible densité : le cas de la Petite Montagne dans le Jura », in E. Bonneveux, F. Gavaille, A. Hulin, T. Lebegue (eds.), *GRH, RSE, et emplois : vers de nouvelles approches inclusives*, Vuibert/AGRH, pp. 173-196.

- Glémain, P. (2020), « L'entreprise sociale et son (r)apport au territoire : l'apport de la géographie humaniste à la théorie de l'Acteur-Réseau », *Annales de géographie*, 731(1), 62-82.
- Horvath, I. & Dechamp, G. (2016), « Quand les pouvoirs publics favorisent la proximité pour stimuler la créativité du territoire », *Gestion et management public*, volume 4 / 4,(2), 139-157.
- Leloup Fabienne, Moyart Laurence, Pecqueur Bernard, (2005) "La gouvernance territoriale comme nouveau mode de coordination territoriale ?" *Géographie, Économie, Société*, n°7, 321-331.
- Notais A. , Tixier J., (2018), "Entrepreneuriat et innovation au cœur d'un territoire: le cas des femmes entrepreneures sociales des quartiers", *Innovations*, art411-art41XXVI.
- Petrella Francesca, Richez-Battesti Nadine (2009), "Diversité des formes de gouvernance territoriale des politiques sociales et places des organisations d'économie sociale et solidaire : regards croisés sur les services de care en Europe", *Pôle Sud*, n° 31/2, 25-40.
- Raulet-Croset N. (2008), « La dimension territoriale des situations de gestion », *Revue Française de gestion*, n° 184/2008, pp 137-150